



**Adresse postale:** Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques de la Charente-Maritime Maison des Associations

31 rue du Cormier 17100 Saintes -

**Refuge :** 11, rue St Eutrope (derrière l'église)

**Tél: Association:** 06 33 13 08 99 [ultreiasaintes@laposte.net](mailto:ultreiasaintes@laposte.net) - [www.compostelle17.fr](http://www.compostelle17.fr) **Tél: Refuge:** 06 73 56 94 04

Membre de la  
Fédération Française  
des Associations  
des Chemins de Saint  
Jacques de Compostelle  
FFACC

[www.compostelle-france.fr](http://www.compostelle-france.fr)



### Sommaire :

**Edito**  
**Mot de la Présidente**

**Le Refuge p 2**  
**Activités p 2**  
**Randonnées Jonzac p3**  
**Soulac sortie en Aquitaine p 4**  
**Exposition à Brouage p 4**  
**Angoulême: WE jacquaire p 5**  
**Randonnée Cherves-Richemont p 6**  
**Camino littorale de Patrick p 6**

**Remerciements aux producteurs de textes et à nos correctrices Anne - Arlette - Marie-Claude Ainsi que Marc et GG pour l'élaboration de cette revue**

**A RETENIR !**

5/6 Septembre

Le village des Associations

13 Septembre

Randonnée SALIGNAC/Charente

19/20 Septembre

Les journées du patrimoine

4 Octobre Randonnée ESNANDES

### Pour vos tablettes !

**Refuge : 322 Pèlerins accueillis**  
**AG de notre Association**  
**janvier 2016**  
**AG de notre Fédération**  
**6/7/8/ novembre 2015**

## Juillet, Août, Septembre, Octobre, Novembre 2015... ULTREÏA !!!.....

Chers amis,

Ne pouvant parcourir les vallées printanières, les pèlerins continuent leur périple vers Saint Jacques de Compostelle et viennent voir Saint Eutrope dans la crypte souterraine qui les hébergeait au Moyen Age.

Depuis avril 2002, la mairie a mis à notre disposition un refuge, adossé à la crypte, pour continuer l'accueil des pèlerins. Cette église est classée depuis 1998 au patrimoine mondial de l'U.N.E.S.C.O.

Du 1<sup>er</sup> avril au 30 octobre, une trentaine d'Hospitaliers se relaient chaque jour de 16 heures à 19 heures pour accueillir, reconforter, renseigner, les nombreux pèlerins qui veulent dormir dans ce lieu mythique, « Il n'y a qu'à consulter le livre d'or », encouragés moralement, physiquement et parfois spirituellement.

Tous ces Hospitaliers accomplissent une mission bénévole et de grande qualité, merci à tous. A ce jour 322 pèlerins ont été accueillis.

En hiver, l'accueil se fait sur appel téléphonique dès leur arrivée devant la porte.

La présidente Solange.BOUREZ

### Une permanence d'une Hospitalière au refuge de notre association.

Déroulé de la permanence : Quand j'arrive à 15 h 40, 2 pèlerins sont devant la porte. Je me dépêche de nettoyer, deux autres pèlerins arrivent. Il n'est pas encore 16 h. Dès que c'est possible, ils s'installent tous les 4. L'un d'eux me parle de Jean Marie qu'il a connu à La Réunion et qu'il aimerait bien revoir. Il prend contact. Jean Marie les invite à diner chez lui, (le pèlerin et sa femme). Vers 16 h 45, 2 autres pèlerines et un quart d'heure après une autre encore, parlant peu le français (mais le comprenant un peu). Je téléphone à Arlette qui gentiment accepte de prendre mon numéro 7 et qui vient la chercher vers 18 h. Vers 18 h 20 arrive un huitième pèlerin. On lui aurait dit le matin même au téléphone (il est très affirmatif) qu'il pouvait réserver. Il vient de Saint Jean. Je lui explique que chez nous, on ne réserve pas, qu'on prévient de son arrivée, ce qui est différent. Si, si, me dit-il, on lui a dit qu'il dormirait au gîte. Je lui dis que l'essentiel étant qu'il ait un lit, je vais faire le nécessaire pour lui trouver un "accueillant". J'appelle Jean Marie. Du coup, il prend les deux réunionnais ... Branle bas de combat. Les réunionnais qui s'étaient installés préparent leurs affaires pour aller chez Jean Marie et n° 8 s'installe. Conclusion : une place vide au refuge !!! Vers 18 h 55, un des pèlerins me demande une pharmacie. Trop tard pour y aller à pied. Je le prends dans ma voiture, l'emmène faire sa course et le ramène au refuge après. 19 h 20, fin de la permanence. Ouf !!! Qui dit qu'une permanence, c'est cool ? Non mais ça compense avec les permanences ou après le ménage, on passe 3 heures à lire ou à tricoter. Allez, bisous à vous.

Marylène



## Le refuge



A la réunion des Hospitaliers, le 16 mars dernier, la responsable du refuge a fait appel à quelques volontaires pour assurer le grand ménage annuel dit de Printemps. Une petite équipe de 4 personnes (Jacqueline, Monique, Nicole et Robert plus François C pour bricoler les joints de la salle de douche) a vite été constituée et nous nous sommes retrouvés le jour dit armés de tous les outils indispensables pour ce relookage de notre refuge. Jacqueline a eu un empêchement de dernière minute et n'a pu nous rejoindre mais nous étions bien assez nombreux vu l'exiguïté des lieux... Robert armé d'un long aspirateur a méthodiquement fait la chasse aux araignées nichées le long des murs et au plafond, Monique s'occupait de la partie cuisine

et en a profité pour faire les stocks d'épicerie, Nicole a investi la salle de bain de fond en comble. A chacun son domaine et faire en sorte de ne pas se gêner. François C a colmaté les joints de la douche et même changé le revêtement plastique usagé du petit meuble à tiroir de la salle de bains, donnant aussi un coup de main à l'un ou à l'autre selon les besoins. Au milieu de toute cette activité ouvrière, nous avons eu le plaisir de voir arriver Solange et Marc, ce dernier dégainant son appareil photo pour immortaliser cette séquence : voir ci-contre ... Quand midi a sonné au clocher de St Eutrope, nous étions au bout de nos peines et satisfaits du travail accompli dans la joie et la bonne humeur !!

Notre refuge était prêt pour accueillir au mieux nos chers pèlerins !

Nicole

## Activités

### Les 5 & 6 septembre: le village des associations

Nous aurons des permanences à tenir de 10h00 à 18h00 chaque jour par créneaux de 2 heures et qui se font en duo ou par couple.....

Vous pouvez dès à présent vous inscrire sur le tableau [Doodle](#) sur le [site compostelle17 page activités](#)

### Le dimanche 13 septembre: La Randonnée proposée par Robert Souris et Michèle Emerit

Michèle et Robert vous invitent à venir découvrir ou redécouvrir les environs de **SALIGNAC S/Chte**, à 22 km de SAINTES, 15 km de PONS, 55 km de ROYAN.

A partir de SAINTES, prendre la route basse de COGNAC jusqu'au lieu-dit le Treuil, tourner à droite direction BRIVES S/Chte, puis à gauche.

Rendez-vous **08 h 45** place de la mairie pour un départ à 9 h 00.

Circuit en 8. Repas tiré du coffre. Une vingtaine de km environ.

**Contact 06 60 21 11 04**

### Les 19 & 20 septembre: Les journées du Patrimoine

A cette occasion le refuge sera ouvert aux visites et là encore, il y aura une permanence à tenir.

### Le dimanche 4 octobre La Randonnée proposée par Bernadette et Brigitte

Bernadette et Brigitte vous invitent sur la côte rochelaise à emprunter le chemin des pèlerins bretons et vendéens et vous donnent rendez-vous devant l'église fortifiée de ESNANDES à 08 H 30 précises.

Mise en place du covoiturage, puis dès **9H15**, visite de l'église et départ vers Marsilly par le chemin côtier.

11H30 : visite du clocher-porche de l'église de Marsilly (prévoir 2€)

13H00 : pique-nique tiré du sac, sur la côte, au niveau du parking ouest du port de La Pelle-accès par la route du Fief de Brée. (VC101)

14H00 : continuation vers La Rochelle par le port du Plomb et le marais de Pampin.

Vers **17H00**, récupération des véhicules aux portes de La Rochelle. (A proximité du cimetière paysager, sortie Mireuil)

Le matin, nous parcourons environ 9 km, l'après-midi, 10km.

Contacts : Bernadette 06 75 79 77 56

Brigitte 06 82 63 81 58 (non joignable 2 & 3 octobre)

## Découverte de JONZAC et sa banlieue.

Ceux qui n'étaient pas là vont regretter, le 12 avril 2015, c'était les Antilles qui étaient le lieu de rencontre. Les Antilles, quelle belle destination ! Mais ce n'était que les Antilles de Jonzac où se sont retrouvés, autour de Nanou et



Christian 24 marcheurs. Le départ était prévu à 9 heures et bien-entendu, il y a toujours au moins un retardataire, et ce retardataire c'était moi. Nous sommes partis vers 9h15 sur un parcours de 11 km dans Jonzac. Après un passage dans la campagne, où nous avons pu voir le château de la Dixmerie, nous avons rejoint le moulin à vent du Cluzelet qui surplombe les Antilles et la belle allée de la Seugne. Passage devant le

casino, où personne ne s'est arrêté pour jouer, nous nous sommes attardés quelques minutes au moulin à eau de « chez Bret », qui produit de l'huile de noix, pour regarder les meules à l'arrêt. Traversée de la base de loisirs où, au bord du lac, les pêcheurs s'en donnaient à cœur joie, pour rejoindre les thermes où là surprise, le portail était fermé. Passage en force, soit au dessus du grillage, soit à travers le bois au dessus, tout le monde est passé, les pantalons sont restés entiers. Visite du parc et des falaises, explications des événements qui se sont passés pendant la guerre, dans les carrières « d'Heurtebise », histoire de messieurs Ruibet et Gatineau, etc. Pour ressortir à l'autre bout,



traversée de la haie et du fossé le long de la route et là, quelqu'un s'est aperçu que l'autre portail était ouvert. Balade le long de la Seugne puis nous avons emprunté la grande passerelle, (150 mètre de long), après la photo de groupe sur le pont. Montée vers le château que nous pouvons admirer, par sa façade sud, construite à même la falaise pour assurer sa défense. Nous avons ensuite emprunté le chemin de ronde, passage couvert sous les maisons, lieu qui était l'ancien château, puis nous sommes ressortis place du château. Après un léger contour, nous avons remonté la rue de Champagnac, ancienne

rue de défense médiévale pour redescendre par la porte de ville et arriver aux halles et à l'église où nous nous sommes attardés, sur le parvis pour regarder les traces de sarcophage. Certaines personnes sont entrées dans l'église, où il y avait un office, elles ont été étonnées d'y voir le look particulier du châtelain de la Dixmerie, cité plus haut. Passage le long de la rivière et arrivée au

plongeoir (ancienne piscine) pour y prendre le repas de midi, vers 13 heures. 11Km 300 ont été parcourus dans une bonne ambiance. Nanou avait amené le pineau bien frais, qui fut le bienvenu. Des jeunes étaient déjà installés dans les lieux mais ils n'avaient pas préparé le repas, nous avons dû le tirer du sac ou du coffre car certains tricheurs avaient mis leurs paniers dans ma voiture qui attendait devant. Ah ! Les petits malins ! Après le café et le cognac amenés



par Nanou, heureusement qu'elle est là, nous sommes repartis pour les 12 km restants. Passage au Cloître des Carmes puis rue des Mégisseries, nous sommes repassés devant le cirque Bouglione qui ne nous attendait pas, où nous avons salué les tigres que nous avons aperçus. Entrée triomphale au Château, où il y avait des toilettes, puis après avoir regardé l'architecture, c'était le vrai départ pour la balade de l'après midi. L'arrivée s'est faite vers 17h15, bien heureux d'atteindre le but, après une journée de 24 km. Tout le monde avait l'air content et plusieurs pèlerins on dit qu'ils avaient vu Jonzac d'une autre façon.

À la prochaine marche!

Christian.

## Randonnée jacquaire et Covoiturages.

Suite à une invitation de l'Association de Saint Jacques de Compostelle en Aquitaine (A.S.J.C.A.) samedi 23 mai 2015, rendez-vous au débarcadère du Verdon à 10h pour une marche en ligne de 10 km le matin sur la voie littorale. L'après-midi



une visite du musée du Souvenir de l'association du Mémorial de la forteresse du Nord Médoc.

Trois covoiturages sur Saintes, Rochefort et La Rochelle ont permis le déplacement vers le port de Royan. 17 marcheurs et 2 en impossibilité de marcher sont transportés à Soulac. Solange prend en main les finances de la journée, le transport maritime et la visite du musée. Superbe traversée de la Gironde d'environ 20 mn et nous voici au débarcadère du Verdon à 10 heures et là un accueil chaleureux de retrouvailles de nos Amis d'Aquitaine ayant préparé le covoiturage de Soulac à Verdon en fin d'après-midi. Notre randonnée nous emmène vers l'extrême pointe du Médoc où nous découvrons les premiers ouvrages du **MUR DE L'ATLANTIQUE** qui défendaient l'entrée de

l'estuaire de la Gironde avec 2 mémoriaux, le premier dédié aux Américains débarqués ici en 1917 et le second aux Membres de l'**Opération FRANKTON** en 1942. Nous rejoignons le chemin littoral balisé en passant devant la maison de Grave, la dune des Arros et ses batteries côtières. 13 heures, un pot d'honneur nous est offert ainsi que des remises de cadeaux, puis nous tirons le pique-nique du sac arrosé de bons vins de Grave et Médoc. 14 heures, nous reprenons le



chemin jusqu'au musée du Souvenir de l'association du Mémorial de la forteresse du Nord Médoc avec un guide qui nous fait revivre le passé. Une heure plus tard, nous repartons au travers de Soulac jusqu'à la basilique Notre-Dame de la Fin des Terres, joyau de l'art roman remanié plusieurs fois et classé par l'UNESCO au patrimoine mondial. Vers 17 heures, de nouveau un covoiturage organisé par nos amis Girondins et à 18 heures nous les quittons pour embarquer dans le ferry retour vers Royan que nous atteignons 30 minutes plus tard. Un au revoir, et le covoiturage retour chacun chez soi. Un grand merci aux organisateurs et les animateurs des covoiturages, ce fut une très belle journée de souvenirs et de soleil. Marc.

## EXPOSITION BROUAGE 2015



Notre expo, pour la 4ème année consécutive, s'est installée dans la poudrière Saint Luc à Brouage, du 15 au 29 juin. Malgré une légère diminution du nombre de candidats aux permanences, nous avons eu, en moyenne, 80 visiteurs par jour ; le cadre extraordinaire nous a fait oublier une attente longue entre chaque « client »... Nous remercions nos permanenciers : Liliane, Bernadette, Mauricette, Josette, Michel, Marie-Claude et Maurice, Monique et Gérard, Monique et François, Nadia, Arlette, Jean-Marie, Pierre, Michèle et Robert, qui se sont succédés. L'habitude est prise, maintenant, de nous installer dans cette construction de Vauban, chargée d'histoire, propriété de l'association Aunis-

France-Québec-Brouage, qui nous ouvre ses portes. Le dernier dimanche de juin, le 28, avait été choisi comme date du repas de l'association Saintaise des chemins de Saint Jacques. Trente personnes ont pu déguster, après le melon charentais au pineau accompagné de son graton (pâté), une éclade de moules sous un lit d'aiguilles de pin, rehaussé de sarments de vigne fournis par notre incontournable GéGé qui n'a pas hésité à atteler sa remorque pour nous les amener ! Neuf planches disposées par les membres de l'association, pas toujours en bon ordre et bon sens, se sont vues enflammées sous l'œil averti des spécialistes amusés. Le reste de moules (car les 25kgs y sont passés) a fini dans un chaudron avec thym, laurier, vin blanc, surveillé par Monique au piano. Sont venus ensuite, une salade à l'ail avec ses deux fromages. Des galettes charentaises, confectionnées par les grandes pâtisseries Nadia et Bernadette, ont terminé ce plantureux repas ! Un café a couronné le festin. Inutile de souligner l'ambiance, les adhérents se sont retrouvés avec toute l'amitié habituelle !... Quelques chants ont été entonnés à partir d'un livret laissé par un pèlerin Canadien à la recherche de ses racines. Nous avons invité la présidente de l'association Aunis-France-Québec-Brouage et son mari, qui dirigeaient le montage et le démontage du barnum qui, cette année, avait changé de place pour installer une seule table et mettre ainsi, tout le monde à l'abri du soleil. Afin de digérer, Monique nous a baladés aux pieds du rempart, pour des vues sur l'extra muros, bastions et courtines, la découverte de blasons devenus par le temps pratiquement illisibles (une trentaine sur le site). Nous sommes rentrés par le port souterrain, la poudrière de la Brèche, le coupe-gorge avant l'hôpital, l'église, la halle aux vivres, le reste du quai, la porte Royale, la chapelle des prêtres, le jardin du gouverneur, les latrines des officiers et hommes de troupe (tous égaux dans ce lieu incontournable!). Le tout, a été commenté par notre aimable guide du jour Monique qui avait bien potassé son sujet.

Merci à tous, à la prochaine !

Serge

## WEEK END JACQUAIRE 30 ET 31 MAI 2015

Et encore une réussite en ce 3<sup>ème</sup> week end jacquaire !

Un petit groupe de 15 adhérents se retrouve fort tôt en ce samedi 30 mai sur la place devant l'église de St Amand de Boixe. Après l'obligatoire installation des véhicules, c'était le départ du groupe par une petite route pour rejoindre Montignac, ancien et joli village lové le long de la Charente, tout le monde était encore en forme pour escalader les nombreuses marches et voir les restes du donjon et la vue plongeante sur la vallée. Puis nous cheminons sur de beaux chemins blancs longeant des jardins bien entretenus.

Le soleil disparaît, de vilains nuages se pointent vers l'ouest.

Nous traversons Lagroux avec un petit patrimoine bien mis en valeur : murs, pignons, porches. Et puis quelques gouttes tombent de plus en plus importantes, il faut sortir les ponchos et c'est sous une forte pluie que nous arrivons à Marsac. Heureusement, nous pouvons manger sous les halles en profitant des sièges du café tout proche tout en regardant cette pluie tomber abondamment. Une boisson chaude prise au café, le soleil revenu, il est temps de repartir.

Le chemin se fait plus sportif, montées et descentes se succèdent. Une table d'orientation et Angoulême au loin apparaît ! Nous passons à la pittoresque Fontaine de Tonne puis une bucolique sente le long de la Charente pour arriver enfin à St Yrieux et son église. Là nous attend Yann Le Prioux, président de l'association de la Charente avec gâteaux et boissons fraîches (fort appréciées).

Nous rejoignons ensuite la Maison Diocésaine à Angoulême où nous attendent nos chambres avec lit déjà fait et serviette fournie ! La douche est la bienvenue et seuls dans cette grande maison, nous profitons de la salle de restaurant pour l'apéritif (apporté par nos soins) et du dîner (entrée, quiche maison, fromage, tartelette), les commentaires vont bon train et l'ambiance est agréable. Certains sont même sortis après pour une petite promenade digestive dans la ville bien animée.

Dimanche 31 Mai : Après le petit déjeuner une nouveauté ! Pendant que les véhicules sont amenés à l'arrivée, l'autre partie du groupe marche quelques 2 kilomètres sur la Voie Verte le long de la Charente pour rejoindre l'église de Fléac.

Le groupe entier se retrouve là, ainsi que Laurent et Bernadette H. de l'association de la Charente qui marcheront toute la journée avec nous. Nous côtoyons la Charente jusqu'au moulin de Fleurac, ancien moulin à papier puis traversons la voie ferrée Saintes Angoulême et arrivons à St Michel. Une petite extension hors du Chemin nous amène à une église jacquaire rare car octogonale ressemblant un peu à Eunate en Espagne et qui abritait les pèlerins de l'époque.

Quelques champs, des vignes, du bétail et nous voilà bientôt installés pour « pique-niquer XVe ». XVe siècle car nous sommes installés dans la cour du château de l'Oisellerie qui est actuellement un Lycée Agricole de grande renommée. Après une « sortie ferroviaire bouillaudgérardienne » terriblement haletante et hilarante (seuls les présents comprendront !), nous retrouvons la civilisation avec l'autoroute A 10, le centre commercial Auchan et les immenses cheminées de l'usine Lafarge. Juste à côté néanmoins nous pouvons admirer les ruines encore impressionnantes de l'ancienne abbaye de La Couronne, une des plus prospères de l'Aquitaine. Un beau chemin qui monte dans la forêt, un carrefour et nous rejoignons le GR 4 (qui va de Royan à Menton) que nous avons emprunté en mars dernier de Saintes à Corme Royal. Ce GR, par des carrières et sous-bois, nous amène à Mouthiers sur Boëme, but ultime de notre week end.

Des boissons et gâteaux étaient les bienvenus en cet après midi fort chaude.

Il était temps de nous quitter et rejoindre la Charente Maritime en espérant nous retrouver pour un 4<sup>ème</sup> épisode.

Denis

Dimanche 7 juin 2015 – 9 h 00 GMT

Six participant (e)s dont une vaillante venue de Marans et le Soleil. A 6 (pas l'autoroute) ce fut plutôt intime mais très agréable. Partis de Richemont vers 9 h 30, nos pas nous ont d'abord emmenés faire le tour de son ancien petit séminaire, devenu aujourd'hui l'IRÉO (Institut Régional d' Études et d'Orientation de Charente, établissement d'enseignement agricole). Aller voir et revoir sa petite église, son cimetière ancien désaffecté en 1895 par décret, et les petits restes d'une fortification où Saint Louis s'est pris la pâtée par les anglais, commandés par un certain Richard Cœur de Lion. Il a rapidement pris sa revanche en les battant à Taillebourg, enfin soi-disant... puisque d'après certains historiens il n'y aurait pas eu bataille. A l'époque, parfois une démonstration de force suffisait à faire reculer l'ennemi, comme certains animaux. On les comprend aisément. Se battre à l'arme blanche devait être souvent très douloureux, et sanglant. Petit détour pour admirer une fontaine enchanteresse, Font Noblet, et son lavoir.



Direction le moulin de Préziers, aujourd'hui gîte d'étape et de séjour, un magnifique site où l'Antenne s'écoule sereinement. Nous frôlons l'histoire encore en passant à côté d'un arbre dit "Le chêne vert de François 1er", qui aurait été planté à sa naissance, pour certains, un peu plus tard pour d'autres, mais quand même il y aurait pas loin de 500 ans, peut-être 520. Nous passons près d'un magnifique manoir "Le Bel Endroit" (début XVIIème), construit sur la Via Agrippa, voie romaine allant de



Saintes à Lyon. Il est la propriété de la Maison Camus, "La Grande Marque", négociant en alcools et plus particulièrement en Cognac, réputée internationalement. Nous marcherons quelques temps sur la voie antique. Anglais, romains, peut-être d'autres tels que vikings, sarrasins... dont nous n'avons pas trouvé traces, quel riche passé quand même !

Pique-nique place de l'église à Saint-Sulpice de Cognac.

Arrêt obligatoire au Château Chesnel à Cherves-Richemont (Cherves-de-Cognac jusqu'à 1970). Magnifique demeure du début du XVIIème. Propriété du Comte de Roffignac, il est le siège d'un négoce d'alcools régionaux et autres.

Retour au point de départ. Une vingtaine de kilomètres accomplis dans la bonne humeur. Merci aux participants. Robert et Michèle

## Bonjour, voici un premier petit bilan rapide de mon Camino 2015,

Un départ, le 3 mai, comme prévu, de La Rochelle, sous la pluie. Quelques étapes sympathiques en Charente-Maritime avant de prendre le bac à Royan, direction Soulac et la côte Girondine, bien souvent le long de la Vélodyssée où l'on compte peu d'hébergements pour les pèlerins.



A Montalivet, Euronat n'ayant pas voulu de moi, je me suis cogné le tibia sur la contremarche de l'escalier de l'hôtel "Les copains d'abord", m'occasionnant par la suite une tendinite à la cheville gauche. Quelques soins à Gujan Mestra chez Paule et François, n'ont pas été suffisants et la douleur a persisté, surtout dans les chemins sableux des Landes. Un arrêt à St Pierre d'Urube, m'a permis, grâce aux conseils de Brigitte, de faire des compresses chaudes d'alcool, et la douleur s'est estompée progressivement.



A partir du passage de la frontière, le temps s'est gâté et c'est dans des chemins boueux qu'El Peregrino a continué d'avancer et de



faire encore de très belles rencontres.

Je cheminai relativement bien, malgré le temps. Lors d'une journée de fortes pluies, mes chaussures furent trempées à l'intérieur, m'occasionnant une ampoule sur un doigt de pied. Soins le soir à l'Albergue, mais sûrement pas suffisants, car quelques jours plus tard, j'ai dû passer à un "Centro de Salud". Et là, le pronostic n'était pas favorable à la continuité de la marche, car il y avait une belle infection.

Ma décision fût rapidement prise : celle de me renseigner pour un retour anticipé à La Rochelle. Ce fut via un bus Alsa, à 15 heures, de Luarca à Oviédo, pour une correspondance direction Bilbao, et prendre l'Eurolines. Arrivé à 6 heures du matin à La Rochelle, Place de Verdun ce Dimanche 7 juin. Ayant fait quand même 1060 kilomètres. Il en restait 240.

El Peregrino, est bien sûr un peu déçu, mais il promet de vous inonder de belles photos, et vous fait plein de bises bien piquantes. Amitiés, Ulteïa ! Patrick